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審判中的救贖〈創3：15, 20-21〉       

                                      徐成德傳道於九月二日主日證道 
 
 

 
 

我这一星期一直在思考上帝在创世纪时对人类发出的审判，当我想到这段圣经的时候，我就

从亚当和夏娃的角度来看，好像对亚当和夏娃来说是一个不好的梦。在耶鲁大学，有这么两个学

生，他们两个人喝醉了之后，他们到了交谊厅去，把交谊厅的东西全部砸烂，然后呢，两个人醉

倒在电梯里面。我想，他们两个人绝对不知道他们做了什么事啊，等第二天两个人醒来说：“天

啊，我到底做了什么事情!＂我想，当亚当和夏娃吃了善恶树上的果子，天起了凉风，他们看见自

己羞耻的时候，就像一个喝醉的人，就像一个从恶梦中醒来的人，天啊， 我到底做了什么事情？

但是，这不是一个恶梦，这不是一个宿醉。这是一个事实，他们亲耳听到了神对蛇，对女人，对

男人发出了审判与咒诅。 
 
原先是祝福，因为我们在创世纪第一章看到说，神祝福这一切，说了好几次，但是这个祝福

到了第三章的时候变成了咒诅。我们在创世纪第二章看到了，伊甸园地上充满了黄金，但是我们

在第三章看到，这个充满了黄金的地土遍布了荆棘与蒺藜，我们在第二章看到了亚当在伊甸园中

的任务是看守 与修理，但是，我们在第三章看到了，这个修理看守变成了汗流满面。我们在创世

威威信信 
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纪第二章看到，男女的关系是相辅相成，但是我们在第三章看到了在审判之后男女的关系变成了

管制与辖制。所以，不是从恶梦中醒来，而是他们在犯罪之后面对了这个严重的事实和后果。但

是，即便是在这样的审判当中，我们仍然看到了一线光芒，一线应许。 
 
大概差不多应该是1980年，美国的圣海伦山，在80年代在美国的华盛顿州的圣海伦火山爆

发，然后呢，整个森林全部盖上了一层厚厚的土，所以人们都说什么时候才能看见植物再生长出

来呢，但是非常有意思的是他们看到有的地方长出一些草和花来了，而且他们长出来的形状像是

个麋鹿，后来他们才发现，原来是因为动物的尸体埋在泥土的下面，所以这些植物花草吸取了动

物的养分才能冒出来长出来，所以他们长出以个麋鹿的形状，他们照着动物的形状长出来。所以

今天我们要看的这两段经文呢，我觉得就像圣海伦火上里的两个绿色的点一样，在充满灰色的泥

土当中，有两块绿油油的草地。在第三章当中，在严肃黑暗的审判当中，我们看到两个宝贵的应

许。 
 
第一个应许是神对蛇的咒诅当中出现的，我们来看创世纪3章15节：“我又要叫你和女人彼

此为仇，你的后裔和女人的后裔也彼此为仇，女人的后裔要伤你的头，你也要伤他的脚跟。＂在

15节的上半段我们看到这两句是平行句，女人跟蛇，女人的后裔跟蛇的后裔，所以这两个群体的

对立从这个平行句来看，是个漫长的对立，不仅是夏娃跟蛇之间的对立，这个对立一直延续到世

世代代，所以我们看这个对立，可以从一个集体的角度来看，也可以从各人的角度来看，因为从

人类的历史来看，我们一直是和罪恶征战的，不仅是我们的师祖要跟罪恶征战，我们世世代代都

要跟罪恶征战，在以弗所书第二章说，不是和属灵的血氣征战，而是和恶魔征战。灵恩派的教会

我觉得他们常常给恶魔一些CREDITS (功勞)，他们常常强调魔鬼的作为，但是我觉得福音派却到

了天平的另一段了，我们常常忽略了在我们的生命当中，我们是和蛇对立的，所以我们说魔鬼要

我们做的，就像夏娃一樣，固然是一个藉口，但是事实的确如此，虽然是魔鬼让我们做的，但我

们要负责任，对不对？ 
 
因此，在我们的信仰生活当中，我们不能忽略与神对立的势力在进行。我们从创世纪再往下

看，在人类的生活群体当中有两个群体，一个是属神的，一个是属撒旦的；這就是为什么亚当和

夏娃生了第三的孩子，取名叫塞特，是代替的意思，当该隐离开了神的时候，又有一个塞特起来

取代了该隐。所以，在创世纪中说，女人与蛇为敌，女人的后裔与蛇的后裔为敌的时候，我们看

到了在历史上的一个漫长的善与恶的征战。但是，非常有趣的是“後裔＂这个字是个单数，而且

後面还说，女人的后裔要伤蛇的头，蛇的后裔要伤女人後裔的脚跟，对不对？在这个地方，我们

可以看到这句话的個人性的含义；没错，我们属神的儿女在和整个恶的势力在征战，但是我们看

到的是这个征战最终的胜利是耶稣的凯旋，是耶稣的胜利。加拉太书的第四章中说，及至時候滿

足，耶稣要為女子所生，对不对？为什么他要强调是为女子所生呢？因为创世纪第三章说，女人

的后裔要跟撒旦的后裔要对立，所以耶稣的降临对整个属灵历史上来说，是撒旦征战的目标。在

启示录12章，我们看到了约翰看到了一个异象，他看到了一个妇人，背着一个冠冕身披着太阳，

她怀孕了，但是在这个妇人怀孕的时候，出现了一个龙，这个龙想尽办法要杀害这个妇人，要杀

害她将要生的这个孩子，我们今天没有时间读这段经文，大家回去自己看，这段经文一部分讲到

是耶稣基督的诞生。所以耶稣基督道成肉身降临到这个世界的时候，撒旦也要开始他攻击的计划

了；约翰看到一个妇人，一个龙的異象，我们看到天上的天使长在跟龙在征战，但是这场征战不

仅在天上征战，同时也在地上进行，也在当时的历史上进行，所以我们在四福音中看到希律王想

要把耶稣杀掉，这是女人的后裔跟撒旦的后裔对立的一个非常明显的事实，但是他们没有成功。 
 
因此，再来就是耶稣受试探了。在耶稣受试探中，你可以看到，撒旦用的方式在跟他对亚当

和夏娃用的方式是一模一样的，他在神的话语当中加上一个很大“IF＂，“如果＂，同樣的，他

也对耶稣放了一个很大的如果，“你如果是神的儿子，你如果肯拜我，神真的说树上的果子不能

吃吗？＂撒旦想把同样的怀疑放在亚当当中，也同样放在神的儿子当中，但是，弟兄姐妹，耶稣

的试探并没有到此为止，当他在十字架上的时候，你记得有人对耶稣说什么吗？“你如果是神的

儿子，就从十字架上跳下来给我看看，＂耶稣可以说我是神的儿子，老子就证明给你看！我称之

为基督最后的试探，基督最後的诱惑。弟兄姐妹，一个没有能力的人可以不做这样的事，对不
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对？但是耶稣 基督他有权柄有能力，明明可以找六千个天使，卻是这个时候他只有一个人在十字

架上来承担苦楚，一个有能力的人不用他的能力是非常困难的。“你如果是神的儿子，你如果可

以把石头变成饼，你如果可以吃树上的果子”；第一个亚当失败了，但是，第二个亚当（在保罗书

信中称耶稣是第二个亚当）勝過了；第一个亚当的试验失败了，但是，第二个亚当，他面对同样

试探的时候，他胜了这个试探。所以，撒旦想尽了办法想要阻止女人的这个后裔，但是，最后是

女子的后裔要伤蛇的头，这里中文的翻译比较好，希伯来文用的是同样的字，所以撒旦发出强烈

的势力攻击女子的后裔。但是，最终，这第二个亚当，耶稣基督，这个女子的后裔，他要胜过一

切，他要胜过一切第一个亚当所没有成就的事情。 
 
在《歌罗西书》2章15节中：“既将一切执政的，掌权的虏来，明显给众人看，就仗着十字

架夸胜。＂我们再来看一段圣经，我们看《哥林多前书》15：20－25，这里我们可以看见保罗对

《哥林多 前书》做的一个很好的诠释，请大家读20－25节：神把一切仇敌都放在他的脚下。所以

在创世纪第三章中在神的咒诅下，实实在在的除了我们各人，整个人类历史中，我们看到第二个

亚当──耶稣基督，祂将成为最终的救赎，最终的胜利。这个是在灰色的泥土当中我们看到的第

一堆绿草。 
 
然后我们在第20，21节中看到第二堆绿草。我们在15章看到的最终的救赎，将来有个女子的

后裔的救赎，女子的后裔要胜过撒旦。但是，从20，21节我们也看到神的救赎不仅是长远的，也

是现在的，当下的。我觉得，我们传福音，了解信仰的时候，这个非常重要，我们常常忽略了福

音的永恒性，福音的长远，但有时我们也忽略了，这个救恩不仅是为了得永生，不仅是为了将来

而已，弟兄姐妹，这个救恩是跟你我的现在有关系的。我们相信耶稣得永生，信耶稣得天堂，信

耶稣得将来的生命；但是，我们常常忘了，这个救恩是跟你我的现在有关系的。所以，当上帝发

出审判的时候，卻帶著应许，是个长远的应许。但是，我们看到，这个救赎是跟亚当和夏娃當下

有关系的。所以你看20节，亚当给女人取了第二个名字，他本来在女人第一次被创造的时候，他

说：“这是女人。＂但是，他在这里给女人另一个名字叫夏娃，他马上解释说，因为她是众生之

母，弟兄姐妹，亚当怎么可能在审判的时候给女人取了这么一个名字呢？前面本来才讲到说，你

们是尘土，你们要归于尘土，神说你们吃的那日子，你们必定死, 亚当夏娃不是死定了吗? 但是，

亚当竟然在这个时候给女人取名叫“LIFE” (生命)，所以亚当虽然很笨，但是他还是有他的聪明在

啊，他虽然吃了善恶树的果子，他还是完全没有失去他的知识和聪明啊。所以他在神的审判中，

他看到了生命的迹象，为什么呢？因为在15節中神说，女子的后裔要和蛇的后裔对立。弟兄姐

妹，亚当夏娃死了，哪儿来的后裔征战？所以亚当看到15節的时候，他发现在黑暗的底端有一束

亮光。没错，他们犯了罪，没错，他们犯了一个最严重的错误，没错，他们现在要承受他们所犯

错带来的后果，但是在这个错误当中，在这个审判当中，在这个咒诅当中，他看到了一线光明。

他看到他们的生命要延续下去，所以他给女人取名叫夏娃，在审判当中，在毁灭当中，他看到的

是生命的延续。 
 
我们刚才讲到，神的救赎不仅是长远的，也是现实的，所以我们在21节看到，上帝亲自用皮

做了衣服给亚当给夏娃穿上，我们这一节要跟3章第7节做一个对比，当亚当夏娃发现了他们羞耻

的时候，他们做了什么？他们大概找了园中最大叶子──无花果树的叶子，这是我们猜测，他们

为什么采无花果树的叶子，可能无花果树的叶子比较大，总而言之呢，他们用叶子编织了裙子，

中文翻译的不太好，像是女生的裙子，总之，像是围裙那么大小，所以亚当夏娃他们用树叶编织

的衣服有多大呢？就只能遮掩一点点而已，就像米开朗琪罗画的亚当和夏娃一样，但是，你看这

里，这里的衣服，它原来是长袍的意思，所以神為他们准备的不仅只是迷你 (Mini)裙而已，不仅

只是遮掩重要部位而已，神给他们准备是一身遮掩全身的衣服，所以，我们在3章7节看到，人要

自己处理自己的羞耻，但是我们在21节看到，上帝的充充足足的准备，他准备的不是裙子，是长

袍，而且这个不是像夏威夷人用花做的，用树叶做的，而是用皮子做的，一个是短暂的，一个是

长久的。 
 
最后，我要向大家讲的是，亚当最不简单的是，当他说夏娃是众生之母的时候，他说，她是

众生之母，这个“是＂，其实，中文跟英文都翻译不出来原文的意思，因为希伯来文用的是一个
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完成式，所以你看其他的翻译本时，他说“SHE WAS＂她还没有生该隐亚伯，他怎么可以用完成

式说夏娃已经是众生之母了呢？因为在亚当的心中，他深深相信，这个事情一定要完成。所以，

就像以赛亚说出因有一婴为我们所生的时候，但是当你看希伯来文的时候，他说，已经有一个孩

子已经为我，已经为你而生了。我们称这个为Prophet Perfect ,事情虽然没有发生，但是在亚当的

心目当中，在以赛亚的心目当中，这个事情已经完成了，没错，有审判有咒诅，但是在审判在咒

诅当中，不仅神看到了一线光明，亚当也看到了。 

我想用一幅畫来结束我今天的讲道，A Painting, (見第一頁彩圖)。这个画是文艺复兴初期的

一个画家所作！你如果有机会去佛罗伦斯，在那儿有一个修道院，你可以看到很多这个画家的作

品，这张的主题叫做：[天使报信]，我们在右边看道天使报信給玛丽亚说她将要受圣灵感孕生一个

儿子，但这个图画非常有趣的是它的背景，在这个背景中我们看到的是什么呢？亚当夏娃被赶出

伊甸园，我们看到基路伯在后面，前面有两个非常难过的人离开，但是，画家把天使报信，耶稣

降生，跟亚当跟夏娃的离开结合在一起，真的符合我们今天所说的审判当中的救赎，审判当中的

盼望。约翰牛顿写了一本《失乐园》，之后，他又写了《复乐园》，在《复乐园》中的主题是什

么，你知道吗？《失乐园》是讲到亚当夏娃堕落，但是在《复乐园》中，他讲到的就是耶稣的试

探，他讲的是耶稣如何胜过了魔鬼的试探。所以刚刚我们讲到了第二个亚当完成了第一个亚当所

没有完成的事情，所以当耶稣在旷野胜过了试探，我们的乐园已经重新得到了，为什么耶稣在十

字架上对强盜说，如今你在乐园当中了，因为借着耶稣基督的胜利，借着耶稣基督的救赎，这个

失去的乐园得到了。就像这幅图画，弟兄姐妹，没错，今天我们还是活在审判之下，我们还是活

在咒诅之下，但是，求主帮助我们，可以在死亡当中看到生命，让我们在灰土当中，让我们可以

看见那两块绿油油的草地，让我们知道，我们虽然已经离开了乐园，但是，请让我们相信我们现

在是在往乐园的方向回去。 
 
 
 
 

☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆ 

 
 
 

                          一年讀經一遍     十月份日程 
 

 
 
 1 斯4-7 2 斯 8-10 3 拉1-4亞1-2 4 該 1-2 

5 亞 3-6 6 亞 7-10 7 亞11-14 8 拉 5-7 

9 拉 8-10 10 尼 1-3 11 尼 4-6 12 尼 7-9 

13 尼10-13 14 瑪 1-4 15 太 1-4 16 太 5-7 

17 太 8-11 18 太12-15 19 太16-19 20 太20-22 

21 太23-25 22 太26-28 23 可 1-3 24 可 4-6 

25 可 7-10 26 可11-13 27 可14-16 28 路 1-3 

29 路 4-6 30 路 7-9 31 路10-13   
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  追思 
 
(教會查經班鄭琦姊妹罹患血癌二年，於

七月二十三日安息主懷，靳士釗傳道於

七月二十九日安息禮拜證道。) 

 
      去年我們全家去以色列旅遊,到了耶

穌在客西馬尼園的那兩棵橄欖樹前. 兩千

年了,那兩棵橄欖樹, 仍然活著,仍然結橄

欖子.有人說,就是因為耶穌的眼淚,那兩棵

樹仍活著. 
 
      有人這樣說: 當你生的時候,所有人都

快樂,而只有你一個人哭泣,而,當你死的時

候,你使所有快樂的人都哭泣. 
 

      感謝神,當祂造人的時候,除了眼睛,可以看,還有眼淚,可以哭. 哭是健康的, 聖經中最短的一節經文

就是耶穌哭了,上帝的兒子在他的好朋友死去的時後,也曾哭過, 耶穌在要走上十字架的道路前在兩棵

橄欖樹前他也哭過, 當他在十字架上死的時後,聖經上記載,天地變黑, 山崩石裂, 上帝也哭了.  
 
      我們傷痛, 35歲的鄭琦,正是日中的時刻. 為何上帝不讓鄭琦多活一點的歲月,至少等到她所最掛心

的女兒們,長大成人.她如一朵盛開的花朵, 忽然被暴風雨吹打,而凋殘. 然而, 我們都知道,死亡不單只

是老年人的專利,生老病死,每天都發生在我們的四週, 只是當它發生在我們的親人朋友的身上時, 我們

才感覺到是那麼的靠近。有一次,我去一個墓園當中,在一個不起眼的角落,我看到一個小小的墓碑,是
一個小女孩, 只有短短的18個月的生命.其實,生命不在乎長短,而在乎生命本身的價值。 在人看,鄭琦

只活了三十五歲,但是在她四週的人,都感觸到她的毅力及生命力.她所帶給她的家人,先生,中文學校學

生的,是愛,榜樣及鼓勵.   
   
      耶穌基督,在世上也僅僅只活了33歲,但是祂所帶給全人類的影響卻是至古到今,所無法衡量的.  
在鄭琦的身上,我們也看到一些耶穌基督的影子： 
1) 在她生病期中,她接受耶穌基督,作為她個人的救贖主,  
2) 鄭琦認識到,今天活著的,不再是生病,短暫的鄭琦而已,乃是耶穌基督的生命活在她的裏面. 
3) 當今年 3/19 日,  VT( Virginia Tech) 學生謀殺事件發生時,她也為那些年輕,原本也滿有前途光景, 

被打死的學生,及他們的家人禱告.祈求上帝的恩典也臨到那些痛苦悲傷的人身上.她也曾期望,  
4) 若是有一天,她的身體建全, 她若是可以做的話,她是非常願意也去幫助那些也得 Leukemia (血癌) 

的病人. 
 
       今天我們雖悲傷: 我們的妻子,女兒,母親,姊妹離我們而去.但聖經上應許我們這一些相信基督耶穌的人

說: 

I     神看聖民之死, 極其寶貴 (詩 116:15), 因為生命是寶貴的, 人是照著神的形像, 神的樣式造的.人在上帝的

眼中是寶貴的, 是極其有價值的, 無論是生, 或是死.  

 



 - 6 -

聖經更告訴我們: 

1) 那在主裡面而死的人有福了; 啟 14:13，『 我聽見從天上有聲音說、你要寫下、從今以後、在主裡面而

死的人有福了．聖靈說、是的、他們息了自己的勞苦、作工的果效也隨著他們。』 

 

其實他們在神的眼中: 

2) 不是死了, 而是睡了! 
約 11:11-14，『 耶穌說了這話、隨後對他們說、我們的朋友拉撒路睡了、我去叫醒他。門徒說、主阿、

他若睡了、就必好了。耶穌這話是指著他死說的．他們卻以為是說照常睡了。耶穌就明明的告訴他們

說、拉撒路死了。』 

 

太 9:23-24，『 耶穌到了管會堂的家裡、看見有吹手、又有許多人亂嚷． 就說、退去罷．這閨女不是死

了、是睡著了．他們就嗤笑他。』 

 

若是我們只是睡了,有一天,我們會要再醒過來的, 聖經用睡了形容死亡,是恰當不過的.有時我們一天

辛苦工作,八個小時,覺得過的好慢,而夜晚,我們一睡,也是八個小時,卻一點不覺已過八個小時.對那些

睡著的人, 是沒有時間的觀念的. 時間也不再是時間了.時間可能是停的 (stop), 也可能是沒有時間的

(no time.). 那在基督裏睡了的人是有福的.  
中國人說: 人死如燈滅, 這樣的人生觀, 太消極了! 

因為:  
3) 我們是有指望的人; 我們還會有復活的盼望: 
使徒保羅: 帖前 4:13-14，『 論到睡了的人、我們不願意弟兄們不知道、恐怕你們憂傷、像那些沒有指望

的人一樣。我們若信耶穌死而復活了、那已經在耶穌裡睡了的人、 神也必將他與耶穌一同帶來。』 

約11:25, 『 耶穌對他說、復活在我、生命也在我．信我的人、雖然死了、也必復活．』 
林前 15:44, 『 所種的是血氣的身體、復活是靈性的身體．若有血氣的身體、也必有靈性的身體。』 

 

4)  死亡已經被得勝了! 

林前 15:55-57，『死阿、你得勝的權勢在那裡？死阿、你的毒鉤在那裡？』 死的毒鉤就是罪．罪的權勢

就是律法。感謝 神、使我們藉著我們的主耶穌基督得勝。 

 

耶穌基督來, 他表明了上帝的愛, 為世人解決罪的問題, 死在十字架上, 但他更偉大的工作,是他從死裏復活: 

(主已為我們take that sting (罪, 死) for us:  A boy is afraid of bumblebee and his father catches the 
bumblebee in his hand. Jesus got the sting for us, in his hand! You don’t need to afraid the sting 
again! 罪的問題已解決了!) [一個害怕被蜂螫的小男孩見到父親抓住那隻蜂在手上，就不再害怕了。

耶穌也為我們抓住那隻刺在祂手上。] 
來 2:14-15:『他也照樣親自成了血肉之體．特要藉著死、敗壞那掌死權的就是魔鬼．並要釋放那些一生因

怕死而為奴僕的人。』 

 
5) 客旅的人生: 
無論我們一生的歲月是七十,是八十,或是三十五:其實我們都是,過路的客人而已,有如長江後浪推前

浪: 
a)詩90:3-6，『 你使人歸於塵土、說、你們世人要歸回。在你看來、千年如已過的昨日、又如夜

間的一更。你叫他們如水沖去．他們如睡一覺．早晨、他們如生長的草．早晨發芽生長、晚上割下

枯乾。』 
 

b) 詩90:10, 『我們一生的年日是七十歲．若是強壯可到八十歲．但其中所矜誇的、不過是勞苦愁

煩．轉眼成空、我們便如飛而去。』 
每年我們家都去露營:美麗的風光, 帳蓬-是暫時的 (camping 的真正意義) , 
來11:13-16, 『這些人都是存著信心死的、並沒有得著所應許的、卻從遠處望見、且歡喜迎接、又承

認自己在世上是客旅、是寄居的。說這樣話的人、是表明自己要找一個家鄉。他們若想念所離開的
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家鄉、還有可以回去的機會。他們卻羨慕一個更美的家鄉、就是在天上的．所以 神被稱為他們的 

神、並不以為恥．因為他已經給他們預備了一座城。』 
耶穌說:  (約 14:1-3) 『你們心裡不要憂愁．你們信 神、也當信我。在我父的家裡、有許多住處．若是沒

有、我就早已告訴你們了．我去原是為你們預備地方去。我若去為你們預備了地方、就必再來接你們到

我那裡去．我在那裡、叫你們也在那裡。』 

6) 我們將有一個永恆的家相就是在天上的!      鄭琦,只是比我們先回家了! 

Mr. Bud Morgen: a very good gentle: 年紀 66 歲, die of liver cancer: obituary (訃文): Born into Heaven!  

[他很紳士，死於肝癌，生於天堂。] 

 

II     對基督徒而言: 其實, 死亡不再是那麼的可怕的: 短暫肉體的死,帶我們進入永恆的生命. 

沒有生,也就沒有死, 然而,沒有死,也沒有永恆的生命.                                            

Graveyard is not that terrible!—a young mother, his husband died when two kids were very 
young. She was afraid her husband’s death will have bad effect to the children. So, she never visited 
his grave yard with any kid. One day she called her pastor and wanted to visit the tomb. The Pastor 
suggested taking the older kid with her. On the grave yard they found the tomb stone said: “Here laid 
is a loving father.” The older kid told the mother, the grave yard is not that terrible! He wants to take 
the younger brother the next day to visit again. We can have picnic here. And they did, after that, 
they come to the father’s place and have picnic whenever they want.    
        [墳墓没那麼可怕！一個年輕的寡婦帶著二個幼兒，為了保護他們免於父親死亡的陰影，她從不帶孩
子去亡夫的墓地。有一天她打電話給牧師，她想去墓地；牧師建議她帶著老大一起去。到了墓地，他們
看見墓碑寫著：[這裡躺著一個充滿愛的父親。] 老大看了，告訴媽媽說： [墳墓沒那麼可怕！我們應該明
天就帶弟弟再來，我們可以來這裡野餐。] 從此以後，他們常常到父親那裡野餐。 
 
7) 不再有眼淚, 不再有痛苦! 
      啟21:2-4 ：『我又看見聖城新耶路撒冷由 神那裡從天而降、豫備好了、就如新婦妝飾整齊、

等候丈夫。我聽見有大聲音從寶座出來說、看哪、 神的帳幕在人間．他要與人同住、他們要作他

的子民、神要親自與他們同在、作他們的 神． 神要擦去他們一切的眼淚．不再有死亡、也不再有

悲哀、哭號、疼痛、 因為以前的事都過去了。』 
      我們今天雖有眼淚,但上帝卻應許我們: 有一天: 神要擦去我們一切的眼淚．不再有死亡、也不再

有悲哀、哭號、疼痛、因為以前的事都過去了。疾病,痛苦,甚至死亡都無法再威脅我們的. 
A  Story from Zheng’s Journal: The following is quoted from leukemia BBS,  

(there's really some attitude I admire, hope you like it too: ) 
There once was a woman who woke up one morning, looked in the mirror, and noticed she had only 3 
hairs on her head. "Well," she said, "I think I'll braid my hair today."? So she did and she had a 
wonderful day.   The next day she woke up, looked in the mirror and saw that she had only 2 hairs on 
her head.  "H-M-M, " she said, "I think I'll part my hair down the middle today."? So she did and she had 
a grand day.  The next day she woke up, looked in the mirror and noticed that she had only 1 hair on 
her head.  "Well," she said, "Today I'm going to wear my hair in a pony tail" So she did and she had a 
fun, fun day.  The next day she woke up, looked in the mirror and noticed that there wasn't a single hair 
on her head.  "Well!" she exclaimed, "My hair is done!" 
      鄭琦生前的日記引用血癌病患網站的故事，她很欣賞那樣的人生觀： 
有一個女病患得了血癌，有一天早上醒來，發現她只剩下三根頭髮，她想了一下說：[我來編條辮子

吧！]她那天過得挺開心。第二天她醒來，發現她只剩下二根頭髮，她想了一下說：[今天咱來個中

分頭唄！] 她那天還是過得挺逍遙。第三天她醒來，發現她只剩下一根頭髮，她想了一下說：[今天

就來個馬尾嘍！] 她那天還是過得自得其樂。再過一天，她頭髮掉光了，她鄭重宣佈：[我的髮型終

於完成了！] 
      今天若是鄭琦可以,起來對所有來參加的人說一句告別的話,或許她也會說: My hair is done. (我髮

型做好了) Her work is done. She already accomplished what God called her to do in this life. If you 
want to know the next chapter of her life, Please see her in heaven! 她生命的下一章:is in Heaven! 
(她已在天堂！) 
 
       今天我們向鄭琦說:再見! See you again. 再相見! Yes, we will see you again.  
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  基督徒的戀愛觀 
 
(左永昌牧師於八月十七日至十九日，應邀在 

使者協會主辦的2007年建造神國生力軍：中西 

部使者單身基督徒退休營會擔任主要講員，地 
點選在浪漫的日內瓦湖畔！！) 

 
 
 
 
世俗的約會觀和屬神的婚聘觀 
 

在我們還沒有講到婚姻，或是男女接觸的時候，要把我們的基礎先分析好。重點是哥羅西書二

章八節，“你們要謹慎、恐怕有人用他的理學、和虛空的妄言、不照著基督、乃照人間的遺傳、和

世上的小學、就把你們擄去。＂我們有很多世上的思想和哲學，但是我們還是要回到最基本的是基

督。有了這樣一個觀念的話，我們再來問：我們是要世俗的約會呢，還是屬神的婚聘。 （Dating or 
Courting?） 

世俗的約會是兩個人為社交的緣故在一起談情說愛。它是為了約會本身而約會，一定花很多時

間單獨相處，注重的是個人歡喜。這種世俗的約會很個人主義，不理爸爸媽媽，認為是個人的事

情。而且很隨便，伴兒越多越好，純粹是玩。在這種世俗約會的概念裏，擁抱、接吻，甚至於婚前

性關系，都是很隨便的事情。 
        屬神的婚聘，是一個屬神的男子以認真的婚姻為導向，來追求一個屬神的女孩子。這是以婚姻

為方向的，且需要家長的祝福。在屬神婚聘的觀念下，所有的性接觸都是婚姻以後的事情。而且在

交往中很少讓這對未來的夫婦在約會時單獨相處。 
 
 
遵循上帝的教導 
 

約翰福音5章19－20節：『耶穌對他們說、我實實在在的告訴你們、子憑著自己不能作甚麼、

惟有看見父所作的、子才能作．父所作的事、子也照樣作。 父愛子、將自己所作的一切事指給他

看．還要將比這更大的事指給他看、叫你們希奇。 』 
耶穌在這裏說，聖父所做的，聖子才會做。主耶穌要求自己所做的都是父神教他的，那麽更何

況我們的行為呢。所以在對待浪漫和戀愛這些事情的時候，我們也需要有這樣一個看見。耶穌都限

制他自己，我們也要按神的方法限制我們自己。 
那上帝是怎麽樣呢？“我必聘你永遠歸我為妻、以仁義、公平、慈愛、憐憫聘你歸我．也以誠

實聘你歸我、你就必認識我耶和華。 ”Hosea 2:19-20。這裏就講到，神並不用世俗的約會。約會是

說，好，我請你去麥當勞，請你吃個東西，完了之後就把那個女孩子親一親。神不要這樣，他是用

“婚聘＂，他以仁義、公平、慈愛、憐憫真心對她。他直接來“聘＂以色列他的人民、他的教會。

神是這樣做的。我們是要按著人的方法選擇世俗的約會，還是要按著神的方法遵循屬神的婚聘？這

裏就有個問題，值不值得去冒險，這是我們的終身大事。 
 
 
屬神的婚聘（A－G原則） 
 
A是吸引（Appeal） 
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這個吸引很重要，是從神而來的。創世記第二章第二十二節，神就從亞當身上拿出一根肋骨

來，造了一個女人，就把她帶到男人面前。亞當是怎麽樣回答的呢，“哇！這是我骨中之骨，肉中

之肉。＂所以男生看到女生“來電＂，就是這個意思。 
 

B是背景（Background） 
大體說來，總原則是相同的地方多的話，就比較容易一點建立你們的關系。創始記二章七節跟

二十二節，亞當跟夏娃是完全一樣的。也是神的兒子，也是神的女兒。那個時候也沒有罪。也是很

純、很聖潔的。他們的背景是完全一樣的。 
        不要有種族歧視，但他必須是一個信徒。哥林多後書六章十四節，信主的和不信主的，不能共

負一軛。特別在婚姻上。 瑪拉基書二章十一節也說，你們是神的聖所。聖徒的身體是神的聖所，我

們不可以娶外邦女子，我們不可以嫁外邦男孩。哪怕是很深很深地愛著對方，一個虔誠的基督徒，

也不應該娶或嫁一個非信徒，那是違背聖經原則。不順服能夠得著神的祝福嗎？也許有些例子是一

個是基督徒，一個不是基督徒，結婚了之後，一個帶另一個信了主。但那是主的憐憫，不是他的心

意。神的心意是要我們順服，順服才有祝福。而且，百分之一的成功，我相信有，但百分之九十九

的都是失敗和痛苦，終身大事，這個險你要去冒嗎？我寧願得罪人，不敢得罪神。哥林多前書七章

三十九節：你要嫁給誰都可以，但是他必須是屬於神的人。這很清楚是神的旨意。 
 
C是品格（Character） 

品格跟個性不一樣。品格是這個人像不像基督，個性是這個人是外向還是內向，是喜歡牛奶還

是喜歡巧克力，喜歡長頭髮還是短頭髮。這些都不是重要的地方。個性是神給的，但是個性是不會

變的。箴言書二十二章六節，講到人的式樣，是他的個性。從小是這個樣子，到老還是不會變。品

格是可以變的，要變的更像耶穌基督。品格會變得更像基督。 
羅馬書八章二十八到二十九節，就講到為什麽神要把我們磨得更像他的孩子。這是他的一個目

標，每一個人都要更像他的兒子。 
箴言書二十二章六節，他的個性模式不會變。但是不能說有些個性好有些個性壞，這不是絕對

的。 
一般來說，有四種個性。一種是獅子型，一個是海獺型，一個是水獺型，一個是忠心狗型。 
獅子就是我非要這樣，事情就是要這樣，很會堅持；海獺就很隨和，隨緣，跟誰都合得來；忠

心狗，你要怎麽樣，他就順你怎麽樣；水獺，就是很仔細。所以大多數水獺個性的人，很適合做會

計師、工程師。忠心狗，就很會跟人，他對你忠到底。海獺，就很會玩，他會很有人緣，不肯得罪

人，很隨和。獅子就是堅持到底的。 
上述個性，每個人都有，只是多和少的問題，這個不會變。個性不會變，什麽是可以改善的

呢？品格。太堅持的人，品格就把它變謙卑一點。太含蓄的人，品格可以讓他勇敢一點。太忠心

的，叫他要懂得放，要知道什麽是要忠心的，什麽不是。細心的，要懂得什麽是要細心的，什麽是

隨隨便便就好。這種才是基督品格和自身個性的統一。 
我們的個性是不一樣的，永遠不變的，但是基督的品格的標準在那裏，這是道德的問題。但是

大多數，很多95％以上婚姻的吵架糾紛，不是為了道德品格，而是為了個性，說“個性不合＂。可

是其實沒有個性不合這回事，是人格、品格不夠。所以重要的是要讓品格提升，讓品格相配。 
 
D是愛心（Devotion） 

愛心對神，他必須是一個信徒。愛心對人。約翰一書四章十一節，“親愛的弟兄啊，神既是這

樣愛我們，我們也當彼此相愛。從來沒有人見過神。我們若彼此相愛，神就住在我們裡面，愛他的

心在我們裡面得以完全了。＂ 有愛神的心，必也會愛人。有了垂直方向的愛，必有平行方向的愛。 
 
E是教育（Education） 

我講教育，是講學問，不是講學位。雅各書第三章講的是屬神的、屬靈的智慧，這個跟學位毫

無關系。很多有學問的人，不見得有學位；有更多有學位的人，沒有學問。我們需要的是屬靈的學

問。我舉個例子，我們教會裡有個弟兄，他是搞水電的，這位弟兄的信仰真的是配得做牧師、長老

的職位，可是他一天大學也沒有上過。所以我講的教育相配，是指類似這種屬天屬靈的智慧，是靈

命，而不是學位。 
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F是經濟（Finance） 
必須要有很穩定的收入，才有獨立。男人首先自己要能夠養活自己。神首先給亞當工作和神的

話語（work and word），後來才給她妻子。神的話是我們靈命成長的維系，男人有了神的話語帶

領，靈命成熟，並有了工作維持生活，然後才有妻子。 
 
G是性別（Gender） 

神創造一男一女。同性戀跟奸淫的，都不能得進到神的國。我們過去是那樣子墮落，但是不能

再停留在那樣的罪裡。 
 
 
 
POTATO原則 
 
Pray 
        首先，我們要為我們的婚姻祈求禱告。我十四歲就開始為我的婚姻禱告了，也為我未來的人生

伴侶禱告。認識師母後才知道，她是16歲開始為婚姻禱告的。她比我大兩歲，所以她禱告的時候，

也正是我在禱告的時候。你看上帝的安排多奇妙。 
 
Obey 
        還要有順服的心。神可以給我們三種回答，肯定，否定，等。很多人只要肯定的回答，很多人

不想要聽到否定的回答，更少人要聽到“等＂ 。 
        我其實1984年， Urbana差傳大會，師母那時也去，我也去了，而且我們都參加了使者的一個

研討會。我是後來才知道的，因為我認識她之後，看到她的書架上有一本Urbana 84 。我就說，啊？

你去了Urbana 84啊！？她說我去了啊。那你有沒有去參加那個David Anin啊，使者的。她說，有

啊！我就在那裏大嘆啊！我們有可能就坐在同一個房間，彼此十尺而已啊！我就說，神哪，你早不

讓我們知道，不讓我們那次就認識！讓我們又等這麽多年！神說，你那時還沒有準備好。我20歲，

她22歲，是啊，那時都還沒有準備好。我猜那個時候我只是要神給我個肯定的答復，而不希望要無

可奈何地等待。但是後來想一想，就算當時神讓我認識了師母，告訴我說他為我預備的就是那個女

孩子，我估計那時候也會說，哦，不要是她啊！我沒有準備好，她也沒有準備好。不要拔苗助長，

你必須耐心等待。神有他的安排，神有他的時間。而且上帝安排的，不會錯過。不會晚，不會早，

時間一定剛剛好。 
         或者，有的時候，也許你知道信靠神是不會有問題的，知道跟著上帝走是沒問題的。如果很明

確地知道神要你走這條路，那肯定會去走。可問題也許是有時候你不明白，神是不是一定要你走這

條路。 
         神有沒有能力把一條你不明白的路弄成明白呢？如果要你知道的話，是誰的責任要把它明白地

告訴你？是神！但是約翰福音第十六章十二節，耶穌說，我有很多要告訴你，但是你沒有準備好。

神的路是明確的，難道神不能明確地告訴你嗎？神要你明確的時候一定會讓你明白。是我們還沒有

辦法接受，或是我們觀念錯了。神沒讓你明白的時候，你就耐心等待，好好成長就是了。 
 
Trust 
         信任。這就是很基本了。你到底信不信靠神。我們真正相信他是一個慈愛的上帝嗎？我們相信

他是一個慈愛的神嗎？他不會虧待我們。我們相信他就好了，還擔心什麽呢？就好像一個孩子跟他

的爸爸說，爸爸今天有沒有飯吃啊？爸爸都說有了，他還在那邊不放心，還不停地繼續問，今天有

沒有飯吃啊。爸爸都說了，不用擔心，你還在哪裏瞎操心，那不是傻瓜嘛！ 
在不確定當中，才開始確定我們對神的信心。在神的裏面，是沒有冒險的。He takes no risks。

但是只是我們自己在想東想西，要不要順服而已。或許，有的時候你還是會想東想西，怕上帝為你

預備的自己不喜歡。這就回到一個對上帝的信靠。上帝不會虧待的。假如你還會認為神會虧待你的

話，這是一個信仰的問題，不是一個浪漫話題的問題。 
有人分享，現在學到了，單身的時候也要過得很喜樂，但是一段時候之後，就擔憂了，我單身

過的這麽喜樂，會不會上帝給了我單身的恩賜啊。還有人說，現在單身，哪天又多了一個人會不會
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不適應。如果，單身過得好好的，神要改變的話，必定給你更好的。比如說，你是傳播學，你可以

在市場上去做，賺不少錢，你也可以在基督教機構工作。你為什麽選在這裏，最起碼，在你的價值

觀裏，你覺得這個值得。 
 
Available  
        馬太福音九章九節：『耶穌從那裏往前走，看見一個人名叫馬太，坐在稅關上，就對他說，跟

從我。他就起來，跟從了耶穌。』我們也要有這種心志。對比馬太福音十九章，『耶穌說、你若願

意作完全人、可去變賣你所有的、分給窮人、就必有財寶在天上、你還要來跟從我。那少年人聽見

這話、就憂憂愁愁的走了．因為他的產業很多。』我們的心要在主那裏，緊緊仰望上帝的帶領，一

生跟隨他。 
 
Teachable 
       要有謙卑的心，才願意學習。 
 
Oneness 
        學習後，我們才能與神合一。何西亞書12章十九節就將到，認識神就是與神合一。萬事都是要

與他合一。基督的禱告，唯一記載的禱告是我們要和神合一。 
 
         最後，我們需要牢記幾點：神知道的比我們自己知道的多，神的意念高過我們的意念，就好像

天高過地。第二，神要告訴我們的，比我們希望自己可以知道的還要多。約翰福音16章12節說，

“我 還 有 好 些 事 要 告 訴 你 們 ， 但 你 們 現 在 擔 當 不 了 （ 或 作 不 能 領 會 ）＂。只有神

能填滿我最深的需要，意義，安全，和愛。如果我認為神不能填滿的話，人不可能填滿。另外，神

有最美好的計劃給我們。他為我們預備的，超過我們所求所想。只要行在上帝的心意裏，我們就不

會走偏了。這樣的人才夠成熟，才能照顧一個妻子，或是幫助一個丈夫；這樣的兩個人，才能組成

一個合神心意的基督之家，為主做美好的見證。 
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大家好： 
              
 
 

去年10月份的最后一个星期五，下午三点半，笔者刚上楼小歇，小女儿跑来报告“爸爸回来

了”，笔者心里清楚地知道，我们搬离Wisconsin的时候到了。 
 

初到米城时的情景还清晰可见，一个北方的中等城市，民风纯朴，住房买得起，生活、交

通，对于要从国家风景区的山谷中搬出的我们来说，方便得太多了。由房地产经纪人带着看了一个

星期共十幢房子，就遇到了我们满意的房子，八月底直接搬进所买的房子里，记得九月中的一天晚

上，气温俱然降到40度，真是北方。初次去教会做礼拜，见是租借的西人教会，下午聚会。由查经

班发展成教会，先租人家的堂会礼拜，时机成熟就买或盖自己的礼拜堂。典型的北美华人教会模

式。果然一年后以极低的价钱，现金购买了列为市政保护建筑物之一的一座壮严美丽的教堂，在北

美华人教会中实属罕见。这样，笔者一家开始了在米城华人教会为期七年的教会生活。 
 
教会是个大家庭，兄弟姐妹性格、志向虽不相同，但在同一个家中受教、成长，尽各自的本

份。笔者一家就是这个大家庭中的受益者。教会牧者的属灵供应，弟兄姐妹之间彼此的关怀、建

造，教会服事中的操练，都让笔者一家受益良多。因为住在西区，所以就参加西区的查经班。七年

下来，团契中的人员来来去去，换了又换，但团契传福音的异像没有改变。从一个在一间西人教会

地下室聚会20～30人的团契，扩展到现在四个在西区不同地点的查经班，实在看到神的工作和带

领。笔者一家一直参与方舟查经班的团契生活，与弟兄姐妹们建立了情如手足的联结。藉着团契生

活，学习在神的家中尽忠。在一次灵修中神用马太福音25：14～30的经文感动笔者，做神家中良善

又忠心的仆人，受了托付后，要尽仆人所能，努力地投资盈利，使主人的财产增值。笔者以为神的

邀请和呼召早在二千年前就已经发出了，收到邀请的人，都有责任思考如何回应从天上来的异像。

马太福音的这段经文后来一直成为笔者服事的策动力，做个良善又忠心的仆人。 
 
从Virginia搬家去

Milwaukee不久，笔者就领受

了一个异象，神要把我们放

在这里七年的时间。到笔者

一家搬离米城，果然是日子

满足。这七年中，我们的孩

子们长大了。笔者自二千零

二年教会春令会中，藉着王

永信牧师的呼召，当着众人

回应神的爱，二千零三年三

月份进入华神北美分校接受

装备，于今年七月份完成

MCS的学习，同时结束在教

会二十二个月前后共四期的

实习，带着教会弟兄姐妹的

勉励与祝福，搬离了米城和

委身七年的教会。米城的七

年成为我们人生中重要的“台
阶”和灵程中的“加油站”。 
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自外子今年新年过后去北卡上班，笔者和孩子们继续住在米城，等孩子们该学年结束再搬

家。四月份天气暖和了，不断有弟兄姐妹提醒“房子该上市了”。经过两位年轻的弟兄姐妹帮忙整

理，于四月中旬就上了市。一次欧先生来查看房子，帮我们修补破损之处，告诉我说“你那一条街上

好几家在卖，你们可得有点思想准备。”当时在我们的社区内就有十家同时插牌在卖，并且别家房子

的条件优势强、价钱低。我们的房子尽笔者和孩子们所能，只能整理到这个程度。在一次关于教会

宣教议题的分享中，讲员指出当前教会中不利于宣教的因素之一是缺乏神迹奇事。正好那时教会周

间圣经课程在我们家，讲《申命记》，摩西向第二代以色列人回顾神的作为。笔者就请曾立仁老师

带领学员们为我们卖房子祷告，让我们经历神的同在和神奇妙的作为。曾老师带领全班祷告后的下

个星期，offer就进来了，最后谈妥的价钱合理，过户顺利。在找住房时我们有这么几个条件：房价

合适，付贷款的钱不超过收入的三分之一；离外子上班近；学校好；房龄新，不需要整修；房子的

厅宽敞，适合聚会，地点在交通方便处。现在的这幢房子同时满足这几个条件，刚上市就让外子看

到了，很顺利就谈好了价钱。两幢房子卖出、买进的签约日期相隔一天，我们直接搬进了新宅中。 
 
搬来Charlotte近两个月了。相继拜访了多间教会，最后选择了离住家两个Mile的一间美南浸

信会分堂礼拜。笔者从神领受的托付是在教会拓展和植堂方面。笔者所住的城市在Charlotte市北郊

三十英里处，是市政向外拓展的开发区之一。目前没有中文查经班和中国教会，但有大量的中国工

作家庭在这个地区居住。外子就把想要在此开始中文查经班的负担与来探访我们的美国教会同工分

享，很快就得到这间教会主任牧师Dr. Robert Jackson的回应，在本周三晚上来参加我们仅有五位同

工、在我们新居内的祷告会，听取每一位同工的分享，带领我们一起祷告，为我们这几个想要在此

开拓中国教会的基督徒祝福，求神使用我们就象二十五年前使用他们从一遍树林中开拓出来现在这

间九百人的教会一样。同时我们也争取到距离我们四十英里外、处于Charlotte 城南郊的中国教会牧

师的首恳，这间教会的同工对我们在当地植堂也都阿门！值得一提的是，我们这三家五个人中，都

是从北方搬来的，并且其中的一家是三年前从Green Bay, Wisconsin搬下来的，在Wisconsin期间是

Appleton华人教会组建的四家同工之一，他们从神领受的负担就是在没有中国教会的地区开拓中文

查经班和组建中国教会。多么奇妙的预备，神的意念高过我们的意念，神的道路高过我们的道路。 
 

过去的两个星期三个周末，笔者都在外修课。其中一门是吴宪章老师的《启示录》，让笔者收获颇

多。吴老师借讲解七印、七号、七碗，一再提醒学员时间间距越拉越密，灾害越加越重，主来的脚

步近了。吴老师也勉励同学们趁着还有机会，奋起多作主工。前两天笔者刚过了生日，随着岁月的

推移，直逼“知天命”之年，真是有时间的紧迫感。主若允许，笔者愿意在这里Commit十年，建立团

契和教会。弟兄姐妹们，欢迎你们来Mooresville，NC 短宣，不远，距离米城只有九百英里。 
 

主内末枝：贾涛 敬上 
               纪民 

        8/31/07于Mooresville, NC寓所 

 

 Charlotte 
     900 miles 
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         主工消息 
 

 姐妹會新年度分為三區聚會、請姐妹們就近參加。 
(1)教會東區:     每週三上午，聯絡人:陳萍(1-414-467-9863) 
(2)New Berlin 區: 每週三上午，聯絡人:過智(1-262-784-7156) 
(3)Waukesha 區: 每隔週五上午，聯絡人:宋暉(1-262-513-8868) 
另有婦女英文班(Wives of International)，每隔週三上午 10:00-11:30 於教會舉行，此班已於

9/12/07 開始，歡迎參加! 

    十月特別聚會！請踴躍參加。《華傳》中南美洲宣道主任羅恩琳牧師主講： 

   10/10晚7:30-9:30pm「中南美洲宣道策略」 

             10/11晚7:30-9:30pm「教會宣道異象」       

 教會於 11/ 1～4 舉行之秋季北美華神課程：【佈道與教會成長－由馬志星博士主講】。報

名及課本訂購表格、已放於大堂外的壁佈板上。請盡快報名及訂購課本，查詢請與趙昭姊妹

聯絡(414-588-4792)。 

 教會系列迎新活動的一環是邀請新生觀賞釀酒人 (Brewers) 棒球賽，今年因地主隊表現優

異，一票難求，有緣進場，更顯珍貴。 

 九月十五日教會野餐活動，假 Lake Park 舉行，並有 Carnival 及棉花糖，估計有三百多人參

加，教會停辦多年的野餐今年首次恢復，感謝同工們辛勞的服事。 

 秋季主日學課程於九月開始，有末期先知書，雅各書，護教學講座，三福訓練班，及小組規

劃發展。 

 教會每週五的信仰午餐聚會漸成規模，固定有三十名以上學生参加，求主使用這樣的平台傳

主福音。 
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